
ATA DA DÉCIMA SEGUNDA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DE 

ENSINO PESQUISA, EXTENSÃO E CULTURA DA UFGD. 

 

Aos seis dias do mês de dezembro do ano de dois mil e sete, às oito horas nas 1 

dependências da Universidade Federal da Grande Dourados, em atendimento à 2 

Convocação n 11/2007 do Magnífico Reitor, Prof. Damião Duque de Farias reuniu-se 3 

este Conselho. Presentes os Conselheiros: Pró-Reitor de Ensino de Pós Graduação e Pesquisa 4 

– Prof. Cláudio Alves de Vasconcelos; Pró-Reitor de Ensino de Graduação – Prof. Sidnei 5 

Azevedo de Souza; Pró-Reitora de Extensão, Cultura e Assuntos Estudantis – Profª. Rita de 6 

Cássia Aparecida Pacheco Limberti; Pró-Reitora de Administração e Planejamento – Profª. 7 

Silvana de Abreu; representante da Câmara de Ensino de Graduação – Prof. Adauto de 8 

Oliveira Souza; representante da Câmara de Extensão e Cultura – Profª. Marilda Moraes 9 

Garcia Bruno e Prof. Rogério Silva Pereira; representante da Câmara de Ensino de Pós 10 

Graduação e Pesquisa Profª. Silvana de Paula Quintão Scalon; representante docente – 11 

Profª. Marlene Estevão Marchetti; representante técnico-administrativo – Maria Aparecida 12 

dos Reis Alcântara, Olga de Almeida Bachega e Vicência Deusdete Gomes dos Santos.  13 

Faltaram e justificaram ausência os seguintes conselheiros: Vice-reitor Prof. Wedson 14 

Desidério Fernandes; representantes da Câmara de Ensino de Graduação – Prof. Rosemar 15 

José Hall, Profª. Rozanna Marques Muzzi e Prof. João Dimas Graciano; representante da 16 

Câmara de Ensino de Pós Graduação e Pesquisa – Prof. Eudes Fernando Leite; Não houve 17 

representação discente pelo fato de ter vencido os mandatos e ainda não estar regularizado 18 

junto ao Conselho. O Presidente declarou aberta a reunião colocando em apreciação o primeiro 19 

assunto da pauta. 1-Ata da 11ª Reunião Ordinária: Em apreciação. Aprovada. 2-Expediente 20 

– Solicitado pelo Presidente a discussão do assunto Internato para o curso de Medicina. 21 

Aprovada a inclusão do assunto. 3-Resolução nº. 157/2007 – emitida ad referendum: Em 22 

apreciação a Resolução nº. 157/2007, referente a Ação de Extensão intitulada “V Jornada de 23 



 
2 

Emergência Médica e Trauma de Dourados”, sob a coordenação do acadêmico Bruno Oliveira 24 

Lamberti. Homologada conforme Resolução nº.158/2007/CEPEC. 4- Câmara de Ensino de 25 

Graduação:  a) Parecer nº. 75/2007 – referente ao Projeto de Ensino intitulado “Curso de 26 

Imunologia Avançada”, sob a coordenação da professora Filomena Perrella Balestieri da 27 

Faculdade de Ciências Biológicas e Ambientais. Aprovado conforme Resolução 28 

nº.171/2007/CEPEC; b) Parecer nº. 76/2007 – referente ao Relatório de Projeto de Ensino 29 

intitulado “Seminário de Integração em gestão Ambiental”, sob a coordenação da professora 30 

Simone Ceccon da Faculdade de Ciências Biológicas e Ambientais. Aprovado conforme 31 

Resolução nº. 172/2007/CEPEC; c) Parecer nº. 79/2007 – referente a antecipação e 32 

encerramento oficial dos trabalhos acadêmicos do 6º ano do curso de Medicina da UFGD de 33 

15/12/2007 para 12/12/2007, com realização da colação de grau no dia 13/12/2007. Aprovado 34 

conforme Resolução nº. 176/2007/CEPEC; d) Parecer nº. 81/2007 – referente à alteração do 35 

registro acadêmico de notas das acadêmicas Ana Paula Fernandes da Silva e Mariele de Souza 36 

Sanches do curso de Pedagogia da UFGD. Aprovado conforme resolução nº. 37 

174/2007/CEPEC; e) Parecer nº. 82/2007 – referente à alteração extemporânea na matricula 38 

das seguintes acadêmicas: Flávia Roberta C.de carvalho com a exclusão da disciplina 39 

Planejamento Ambiental e matricula na disciplina Planejamento Educacional Turma I; - 40 

Tatiane Ribeiro da Silva, Talita Lemes Camargo, Simone Estigarribia de Lima e Márcia Bueno 41 

Gomes na disciplina Princípios e Métodos de Supervisão Escolar do Curso de Pedagogia da 42 

UFGD. Aprovado conforme Resolução nº. 175/2007/CEPEC; f) Parecer nº. 83/2007 – 43 

referente à equivalência de estudos de acadêmicas do Curso de Pedagogia da UFGD. As 44 

acadêmicas interessadas são provenientes de transferências ou fizeram novo vestibular, e, 45 

portanto já cursaram disciplinas da estrutura antiga e precisam cursar disciplinas da estrutura 46 

atual, sendo necessária a realização de equivalência de disciplinas. Aprovado conforme 47 

Resolução nº. 83/2007/CEPEC; g) Parecer nº. 77/2007 referente à adequação da matriz 48 

curricular do Projeto Pedagógico e também à alteração do Artigo 7º, inciso VII, do 49 
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regulamento das Atividades Complementares do Curso de Letras e do rol de disciplinas 50 

optativas do Curso de Letras da UFGD. Em apreciação. O Presidente propôs a discussão deste 51 

parecer em conjunto com o Parecer nº. 78. Acatado. Parecer nº. 78/2007, referente à adequação 52 

da matriz curricular do Projeto Pedagógico do curso de Matemática da UFGD. Em apreciação 53 

os pareceres. O Curso de Letras e o Curso de Matemática da UFGD possuem alterações a 54 

serem feitas a partir do ano de 2006, devido à falta de aprovação dessas alterações nos órgãos 55 

colegiados à época da UFMS. No momento o Curso de Letras está passando por uma 56 

reestruturação na sua matriz curricular, sendo que tais modificações já estão implantadas no 57 

Sistema Acadêmico, apenas não há aprovação em órgão colegiado superior. Em discussão. A 58 

Conselheira Silvana de Abreu propôs aprovar os pareceres, constando na resolução que a 59 

validade dos mesmos será de acordo com a Resolução nº. 220/2005 do Conselho de Campus da 60 

UFMS/Dourados. Após discussões, foram aprovados os pareceres e também como 61 

encaminhamento, enviar os processos ao Procurador da UFGD para apreciação e parecer. 62 

Aprovado. 5- Câmara de Extensão e Cultura: I) Parecer nº. 169/2007 referente às seguintes 63 

Ações de Extensão: a) “Desvendando as Entrelinhas”, sob a coordenação de Caroline Touro 64 

Beluque da Faculdade de Comunicação, Artes e Letras; b) “Ética, Relacionamento Humano e 65 

Comunicação no Mundo Moderno”, sob a coordenação de Gleissy Kelly dos Santos Bueno da 66 

Faculdade de Comunicação, Artes e Letras; c) “Curso de Capacitação em Suporte Básico de 67 

Vida”, sob a coordenação de Marcos Antonio Zueli; d) Curso de Formação continuada para 68 

educadores da língua estrangeira  moderna – inglês: reflexões teórico-metodológicas e culturais 69 

para a práxis pedagógica”, sob a coordenação de Marisa de Fátima Lomba de Farias. Aprovado 70 

conforme Resolução nº159/2007/CEPEC;  II) Parecer nº. 170/2007 referente aos seguintes 71 

Relatórios de Extensão: a) “IV Treinamento de Acadêmicos de Medicina na Preservação e 72 

Tratamento da Hipertensão Arterial na Comunidade de Dourados”, sob a coordenação de José 73 

Raul Espinosa Cacho; b) “Estudo de Caso no Litoral Paranaense”, sob a coordenação de André 74 

Rodrigo Rech; c) “A Geografia vai à escola: características da formação e contribuições 75 
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científicas da área”, sob a coordenação de Flaviana Gasparotti Nunes; d) I Semana da 76 

Matemática da UFGD: Tecnologias e Multiculturalidade”, sob a coordenação de Sandra 77 

Regina de Oliveira de Souza. Aprovado conforme Resolução nº. 160/2007/CEPEC. 6- Câmara 78 

de Ensino de Pós-Graduação e de Pesquisa: a) Parecer nº. 33/2007, referente às alterações da 79 

Estrutura Curricular e do Regulamento do Programa de Pós-Graduação em História, nível de 80 

Mestrado. Em apreciação. Aprovado conforme Resolução nº. 161/2007/CEPEC; b) Parecer nº. 81 

34/2007, referente a alterações da Estrutura Curricular do Programa de Pós-Graduação em 82 

Geografia, nível de Mestrado. Em apreciação. Aprovado conforme Resolução 83 

nº.162/2007/CEPEC; c) Parecer nº. 35/2007, referente à aprovação do Curso de 84 

Aperfeiçoamento em Fundamentação para Docência e Pesquisa em Biomedicina – área de 85 

concentração: Técnica Operatória e Cirurgia Experimental, com 360h – 24 créditos. Em 86 

apreciação.  Aprovado conforme Resolução nº.163/2007/CEPEC; d) Parecer nº. 36/2007, 87 

referente ao Projeto de Pesquisa intitulado “Comunidades de formigas em áreas alagáveis e não 88 

alagáveis na região de Miranda no Pantanal Sul Mato-grossense, Brasil”, sob a coordenação do 89 

professor Wedson Desidério Fernandes, com recursos da UFGD no valor de R$ 1.861,50 (um 90 

mil, oitocentos e sessenta e um reais e cinqüenta centavos) que serão liberados mediante 91 

disponibilidade orçamentária da PROPP/UFGD. Aprovado conforme Resolução 92 

nº.164/2007/CEPEC; e) Parecer nº. 37/2007, referente ao Projeto de Pesquisa intitulado 93 

“Biodiversidade de insetos do Parque Nacional da Serra da Bodoquena-MS”, sob a 94 

coordenação do professor Manoel Araécio Uchôa Fernandes, com recursos da UFGD no valor 95 

de R$ 57.598,88 (UFGD). Em discussão. Após discussões foi aprovado com o seguinte 96 

encaminhamento: que os recursos sejam liberados mediante disponibilidade orçamentária e 97 

critérios estabelecidos pela Câmara de Ensino de Pós-Graduação e Pesquisa/PROPP/UFGD, 98 

conforme Resolução nº.165/2007/CEPEC; f) Parecer nº. 38/2007, referente ao Projeto de 99 

Pesquisa intitulado “Definição de corredores e propostas de recomposição de reservas legais na 100 

bacia do Rio Dourados-MS”, sob a coordenação do professor Omar Daniel, com recursos da 101 
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UFGD no valor de R$ 3.340,00 (três mil e trezentos e quarenta reais). Em discussão. Após 102 

discussões foi aprovado com o seguinte encaminhamento: que os recursos sejam liberados 103 

mediante disponibilidade orçamentária e critérios estabelecidos pela Câmara de Ensino de Pós-104 

Graduação e Pesquisa/PROPP/UFGD. Aprovado conforme Resolução nº.166/2007/CEPEC;   105 

g) Parecer nº. 39/2007, referente ao Relatório Final do Projeto de Pesquisa intitulado 106 

“Influência das condições sócio-econômicas e ambientais na prevalência das enteroparasitores 107 

em escolares na aldeia indígena de Jaguapirú, em Dourados-MS”, sob a coordenação da 108 

professora Teresinha Regina Ribeiro de Oliveira da Faculdade de Ciências Médicas e da 109 

Saúde. Aprovado conforme Resolução nº.167/2007/CEPEC; h) Parecer nº. 40/2007, referente 110 

ao Relatório Final do Projeto de Pesquisa, intitulado “Fluxo e dinâmica das atividades 111 

comerciais no Mato Grosso do Sul”, sob a coordenação da professora Lisandra Pereira Lamoso 112 

da Faculdade de Ciências Humanas. Aprovado conforme Resolução nº.168/2007/CEPEC;       113 

i) Parecer nº. 41/2007, referente ao Relatório Final do Projeto de Pesquisa intitulado 114 

“Levantamento etnobotânicos, propagação e cultivo de plantas medicinais nativas e exóticas”, 115 

sob a coordenação da professora Maria do Carmo Vieira. Aprovado conforme Resolução 116 

nº.169/2007/CEPEC; j) Resolução nº. 11 referente à aprovação do Calendário Acadêmico da 117 

Pós-graduação e Pesquisa, para o ano letivo de 2008. Em apreciação. Aprovado conforme 118 

Resolução nº. 170/2007/CEPEC. 7) Internato para o curso de Medicina: O Presidente disse 119 

que “Os alunos do Curso de Medicina, em anos anteriores, realizaram o internato em outros 120 

Estados ou na cidade de Campo Grande. Em 2007, a grande maioria foi para a Capital do 121 

Estado e apenas 2 ficaram em Dourados. Para 2008, nosso planejamento era dividir a turma e a 122 

metade ficaria em Dourados. No entanto, em virtude das mudanças no SUS da cidade com o 123 

descredenciamento do Hospital Evangélico, os acadêmicos do 5º ano, temerosos com sua 124 

situação iniciaram um movimento de paralizações e reivindicaram liberdade de escolha para 125 

fazerem o internato em Dourados  ou em Campo Grande. Sendo que no início apenas 11 126 

gostariam de ficar em Dourados. A Administração Central da UFGD, embora considere a 127 
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preocupação dos acadêmicos, acredita que existam  muitos interesses pessoais em sua decisão e 128 

que a mesma afronta a autonomia e a autoridade da Instituição, além de possivelmente 129 

prejudicar a avaliação do curso em 2008,  impede a descentralização de R$ 3.000.000,00 (três 130 

milhões de reais) da SESU/MEC para realizar o internato em Dourados e fazer a transição do 131 

HU para a UFGD”. O Professor Damião expôs, ainda, que o Conselho da Faculdade de 132 

Ciências Médicas e da  Saúde deliberou que haveria condições de realização do internato em 133 

Dourados, desde que uma Comissão de Docentes tivesse controle sobre os serviços de ensino 134 

do HU, controle sobre os recursos descentralizados pela SESU/MEC, que a Administração 135 

Central se abstivesse de qualquer intervenção no internato, que entregasse um documento da 136 

Prefeitura se comprometendo a repassar o HU para a UFGD e que tudo fosse acordado no 137 

Ministério Público. Do ponto de vista da Reitoria, tais imposições, se caracterizavam um 138 

verdadeiro e imenso despropósito legal e político e que uma série de medidas para viabilizar o 139 

internato estaria sendo implantada. O Presidente disse também que, hoje estará sendo lançado 140 

um Edital para bolsistas preceptores e o H.U. ficará responsável pelo ambiente de 141 

aprendizagem. Em discussão. O conselheiro Cláudio propôs que o Conselho elabore um 142 

documento com total apoio à Administração da UFGD e que o mesmo seja divulgado em todo 143 

o Estado de Mato Grosso do Sul. O conselheiro Rogério propôs aprovar uma moção de apoio 144 

aos encaminhamentos dados pela Administração e ficar registrado na Ata. Após discussões foi 145 

aprovado por unanimidade uma Moção de Apoio a Administração Central da UFGD, conforme 146 

segue: “Aprovar os encaminhamentos tomados pela Administração da UFGD com relação à 147 

realização do Internato do Curso de Medicina no ano de 2008, considerando as necessidades de 148 

qualificação acadêmica dos alunos e da avaliação do Curso de Medicina no ano de 2008”.  8-149 

Assuntos Gerais: O Presidente informou que o concurso docente surpreendeu em números de 150 

inscritos e que a UFGD receberá mais 60 vagas para docentes e 65 vagas para técnico-151 

administrativos. Informou também que, a proposta da UFGD para o  REUNI foi aprovada 152 

integralmente sendo, 15 milhões para custeio, 17 milhões para investimentos, mais  35 técnicos 153 
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e 131 docentes e na próxima semana estará indo à Brasília para assinatura do Termo de 154 

Compromisso.  Nada mais havendo a tratar, o Presidente agradeceu a presença de todos e 155 

encerrou a reunião às 10 horas. E, para constar, eu, Tania Jucilene Vieira Vilela, secretária, 156 

lavrei a presente Ata que, lida e achada conforme, será assinada por mim e por todos os 157 

presentes. Dourados, 6 de dezembro de 2007. 158 

Tania Jucilene Vieira Vilela_____________________________________________________ 159 

Damião Duque de Farias________________________________________________________ 160 

Cláudio Alves de Vasconcelos____________________________________________________ 161 

Sidnei Azevedo de Souza________________________________________________________ 162 

Rita de Cássia Aparecida Pacheco Limberti_________________________________________ 163 

Silvana de Abreu______________________________________________________________ 164 

Silvana de Paula Quintão Scalon__________________________________________________ 165 

Marlene Estevão Marchetti______________________________________________________ 166 

Adauto de Oliveira Souza_______________________________________________________ 167 

Marilda Moraes Garcia Bruno___________________________________________________ 168 

Rogério Silva Pereira___________________________________________________________  169 

Maria Aparecida dos Reis Alcântara_______________________________________________ 170 

Olga de Almeida Bachega_______________________________________________________ 171 

Vicência Deusdete Gomes dos Santos______________________________________________ 172 


